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Олимпийские и Паралимпий-
ские игры в Сочи привели к ро-
сту популярности волонтерского 
движения в нашей стране. Добро-
вольчество теперь курируется 
Администрацией Президента и 
Федеральным агентством по делам 
молодежи. Это открывает новые 
перспективы для тех, кто по зову 
сердца бескорыстно помогает 
другим. 

С 13 по 16 февраля в Сочи состо-
ялось важное для развития волонтер-
ского движения мероприятие – первый 
Всероссийский форум добровольцев. 
Он объединил руководителей круп-
нейших вузов страны, представителей 
общественных организаций и волон-
терских центров – всего более 300 
человек из 85 регионов. Форум помог 
сформировать основные принципы 
работы региональных координаторов 
добровольческой деятельности и опре-
делить единую концепцию развития во-
лонтерства в России. Организаторами 
мероприятия выступили Федеральное 
агентство по делам молодёжи, «Роспа-
триотцентр» Росмолодежи и Ассоциа-
ция волонтёрских центров. 

Программу форума составили ра-
бота дискуссионных площадок по раз-
личным направлением добровольческой 
деятельности, вручение премии «Добро-
волец России-2015» и памятных медалей 
за вклад в организацию и проведение 
Олимпиады и Паралимпиады в Сочи 
от Президента РФ Владимира Путина. 
Награды получили руководители вузов 
и представители всех 26 волонтерских 
центров, которые готовили добро-
вольцев на Игры. Так, президентской 
награды были удостоены ректор КубГУ 
Михаил Борисович Астапов, проректор 
по довузовскому и дополнительному 
профессиональному образованию Ольга 
Викторовна Агрова и директор Волон-
терского центра Екатерина Валерьевна 
Ишкова. Отмечен и проректор по вос-
питательной работе и социальным во-
просам Николай Васильевич Редькин, а 
также сотрудники Волонтерского центра 
Олеся Волик и Никита Коржук.

Я отправилась к руководителю ВЦ 
КубГУ Екатерине Ишковой, которая 
рассказала о прошедшем меропри-
ятии и даже показала мне заветную 
награду. Бронзовая медаль от Пре-
зидента, гравированная символикой 
Игр, оказалась довольно тяжелой – на-
вскидку я дала бы около килограмма. 

Но и подготовка волонтеров Игр, 
отличную работу которых отмечали 
все, от болельщиков до Оргкомитета, 
– дело нелегкое. 

- Хотелось бы начать с при-
ятного и поздравить вас с такой 
высокой наградой. Она действи-
тельно заслужена, потому что 
Волонтерским центром КубГУ 
сделано многое.

- Мы очень рады, что нашу работу 
высоко оценили. Кстати, вручал на-
граду Павел Зенькович, глава Управ-
ления Президента по общественным 
проектам. Это было волнительно и в 
то же время приятно. Получить пре-
зидентскую медаль – большая честь. 

Хочу отметить, что в качестве 
почётных гостей на форуме присут-
ствовали заместитель министра об-
разования и науки Вениамин Каганов, 
представители Общественной палаты, 
Администрации Президента, Мини-
стерства здравоохранения, Министер-
ства культуры, руководство крупней-
ших вузов России. Очень приятно, что 
на столь высокое мероприятие были 
приглашены и наши студенты-акти-
висты добровольческого движения 
Виталий Гудза и Екатерина Левченко, 
а также сотрудник Волонтерского 
центра Никита Коржук. 

- Первый Всероссийский фо-
рум добровольцев в Сочи – ме-
роприятие широкого масштаба, 
и внимание уделялось не только 
волонтерству на сочинских Играх…

- Да. На форуме работали несколько 
площадок по направлениям добро-
вольческой деятельности - это соци-
альное и медицинское волонтерство, 
сервисное волонтерство, или работа 
на крупных спортивных соревнованиях, 
военно-патриотическое волонтерство, 
которое в год 70-летия Победы имеет 
особый смысл. А также новое направ-
ление – культурное добровольчество. 
Это помощь музеям, выставочным за-
лам, работа волонтеров на различных 
культурных мероприятиях.

- Вы были модератором пло-
щадки социального и медицин-
ского волонтерства форума. Рас-
скажите о своей работе.

- Мы сформировали рабочую 
группу из восьми человек, в их числе 
Сергей Викторович Щетинин, руко-
водитель Комиссии по волонтерству 
Общественной палаты РФ, основатель 
и идейный вдохновитель движения 

спасателей России «РосСпас», были 
представители администрации Крас-
нодарского края и общественных 
волонтерских организаций. Мы обо-
значили проблемы, которые мешают 
волонтерскому движению развивать-
ся, и определили пути их решения - за-
конодательные инициативы, которые 
облегчат работу общественникам. 

Социальное добровольчество 
требует комплексного подхода. Не-
обходимо работать с нормативно-
правовой базой, определяющей от-
ветственность сторон: волонтёра, НКО 
и социального учреждения. В части 
медицинского волонтерства мы пред-
ложили совместно с Министерством 
здравоохранения создать регламент 
работы волонтёров в медицинских 
учреждениях. 

Наши инициативы будут включены 
в резолюцию по итогам форума, к ко-
торой обещали прислушаться органы 
исполнительной власти. 

- 2015 год однозначно пройдет 
под эгидой празднования 70-летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне. Чем могут заняться во-
лонтеры?

- На основании приказа Админи-
страции Президента и Федерального 
агентства по делам молодежи создан 
федеральный волонтерский корпус 
празднования 70-летия Победы. В 
каждом регионе страны есть его 
представительства. Сейчас волон-
терский штаб нашего края начинает 
плотную работу по привлечению всех 
желающих. Для этого нужно заполнить 
анкету на интернет-портале «Волонте-
ры70.рф» и выбрать направление де-
ятельности. Их несколько: поисковая 
работа, благоустройство памятных 
мест и воинских захоронений, помощь 
ветеранам и участие в организации и 
проведении событий, запланирован-
ных в рамках празднования 70-летия 
Победы, в том числе парада Победы 
на Красной площади и военно-мор-
ского парада в Севастополе.

Патронаж ветеранов – это одно из 
самых главных направлений добро-
вольческой деятельности. Президент 
недавно заявил, что у каждого героя 
Победы должно быть как минимум два-
три волонтера, которые бы регулярно 
оказывали ему помощь. Это святое 
дело – заботиться о наших ветеранах.

Все, кто не безразличен к памяти 
предков, смогут принять участие в 

«Стихи навзрыд» о любви, 
дружбе и весне прозвучали в 
библиотеке КубГУ, где состоялся 
поэтический вечер, приуроченный 
к 125-летию со дня рождения Б.Л. 
Пастернака – писателя, перевод-
чика, лауреата Нобелевской пре-
мии по литературе. Для студентов 
это стало символом окончания 
периода «грохочущей слякоти» да 
чернеющих проталин.

Библиотекарь Татьяна Алексан-
дровна Терещук до начала вечера 
поправляла заветные томики стихов 
и приговаривала: «Многие заболели, 
так жаль!». Но уже через несколько 
минут в конференц-зале было трудно 
отыскать свободное место: февраль-
ская простуда всё же не сломила 
ребят. А потому здесь пахло мартом. 
Он – в волнующих строках, во взгля-
де зрителей… И в голосах чтецов. А 

именно: Веры Шуминой, Мариам Ару-
тюнян, Александры Ихловой, Анаста-
сии Кулешовой, Марии Камалян, Юлии 
Глуховой, Анжелики Ключаревой, Сер-
гея Авдеева. Началось мероприятие с 
песни «Никого не будет в доме». Её ис-
полнил, аккомпанируя себе на гитаре, 
аспирант юридического факультета 
Марк Ювко. В стенах КубГУ радушно 
приняли гостей: четвероклассник 
Иван Пчелинцев, воспитанник «Малой 
Академии», с недетской серьёзностью 
прочитал стихотворение «Нежность». 
Выступила также Ирина Остапенко, 
преподаватель гуманитарного кол-
леджа КГУФКСТ.

Были прочитаны «Февраль. До-
стать чернил и плакать!», «Быть 
знаменитым некрасиво…», «Июль 
(По дому бродит привиденье…)» и 
многие другие стихотворения автора. 
Участники заранее сообщали Татьяне 

Александровне, какой закрепить за 
ними текст: надо же выхватить то са-
мое у Пастернака, «своё», любимое! 
«Радует, что есть увлечённые люди, 
которые способны дарить и вос-
принимать положительные эмоции», 
– говорит Татьяна Александровна. В 
небольших перерывах она сделала 
краткий, но содержательный исто-
рический экскурс, рассказала об 
интересных фактах из биографии 
писателя. Тем временем чтецы со-
бирались с силами, чтобы вновь 
пережить маленькую поэтическую 
историю.

– Всегда стараюсь прочувствовать 
то, что чувствовал автор, когда соз-
давал стихотворение. Если это что-то 
личное, очень глубокое, то представ-
ляю дорогих мне людей. Могу смо-
треть за окно, если речь идёт о при-
роде. Важно думать, кто это писал и о 

чём. Тогда легче сориентироваться и 
передать всё правильно, – объясняет 
Мария Камалян, студентка 3-го курса 
филологического факультета.

Никто не навязывает ребятам, 
какие стихотворения читать и читать 
ли вообще. Инициатива, энтузиазм и 
любовь к поэзии – простая формула 
каждого подобного вечера. Студенты 
сами выбирают, кем быть: зрителем 
или выступающим. Дрожь в голосе, 
полуприкрытые веки, запинка от 
волнения на самых важных словах… 
Забыл текст? Не беда. Никто не 
посмеётся, здесь всё слишком на-
стоящее. Каждый пришёл не просто 
слушать стихи, а слушать весну. Так 
наши студенты проводили «февраля 
отголоски».

Анастасия КРАВЧЕНКО 
Фото автора

студенты слушают весну

Днях единых действий, которые будут 
проводиться региональными штабами 
одновременно на территории всей 
страны. Например, акции «Георгиев-
ская ленточка» и «Солдатская каша».

Волонтёры, желающие помочь при 
организации и проведении празднова-
ния 70-летия Победы, имеют возмож-
ность реализоваться в совершенно 
различных областях при организации 
мероприятий: это и работа с гостя-
ми праздника, и пресс-поддержка, 
и транспортное хозяйствование, и 
многое другое - дело найдётся для 
каждого!

Самые активные участники во-
лонтерского корпуса смогут попасть 
на парад Победы в Москве или во-
енно-морской парад в Севастополе 
и поработать на этих значимых меро-
приятиях. К сожалению, квота совсем 
небольшая - по одному человеку от 
субъекта федерации. Но возможность 
попасть на один из парадов есть. 

В любом случае, шествие Победы 
будет и в Краснодаре, для его прове-
дения тоже нужны волонтеры.

- Какова концепция развития во-
лонтерства в нашей стране? 

- Все не должно ограничиваться 
одним мероприятием. Например, как 
с Олимпийскими и Паралимпийскими 
играми: прошел уже год, но волон-
терская деятельность на спортивных 
мероприятиях продолжается, интерес 
к этому остается. Так должно быть 
и с военно-патриотическим направ-
лением добровольчества. 9 мая все 
не закончится. Работа по патронажу 
ветеранов, по облагораживанию па-
мятных мест должна вестись круглый 
год. И не только в 2015 году. Сейчас 
создается база - волонтерские груп-
пы, которые будут функционировать 
в дальнейшем. 

Самое главное – сохранить им-
пульс развития волонтерства, который 
мы получили после Игр. Замечательно, 
что добровольческое движение под-
держивается на всех уровнях власти. 
Надеюсь, в будущем ничего не из-
менится.

Инна БАСОВА

впереди -  
день победы

о задачах, которые поставил перед волонтерами Первый форум добровольцев, 
состоявшийся в Сочи, рассказывает директор Волонтерского центра екатерина Ишкова. С.8.
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Научная библиотека КубГУ про-
вела среди студентов военно-
исторический квест «Пусть знают 
и помнят потомки». 

В этот день отделы библиотеки 
превратились во фронтовые станции, 
а команды игроков – в отряды, дви-
жущиеся по заданному маршруту. На 
каждой станции ребят ждали задания, 
на выполнение которых давалось не 
более семи минут.

А задания были очень интересные: 
сложить из кусочков пазла плакат 
«Родина-мать зовет!», написать письмо 
с фронта, сделать военный репортаж, 
угадать название фильма о войне и 
найти книги писателей-фронтовиков. 
Здесь от ребят требовалось не столько 
знание истории, сколько умение сла-
женно работать в команде, проявлять 
смекалку, воображение, сопереживать. 
А вот на станции, посвященной во-
енной истории, участникам пришлось 
отвечать на вопросы викторины, где 
уже нужно было блеснуть знаниями. 
Но и тут студенты справились на ура. 
Игра проходила в головокружитель-
ном темпе: меньше чем через час все 
пять команд собрались в конференц-
зале библиотеки для прохождения 
последнего задания – конкурса во-
енной песни, ставшего самым ярким 
и запоминающимся событием дня. 
Как оказалось, среди студентов всех 
факультетов, участвовавших в квесте, 
нашлись талантливые исполнители, и 
безусловно, все команды отличились: 
кто яркими выступлениями, кто знани-
ем малоизвестных композиций, а кто 
и особенной «голосистостью». Когда 
все команды выступили, жюри под-
вело итоги игры: победителем стала 
команда ФИСМО-1. Второго и третьего 

места не было – все остальные участ-
ники были награждены грамотами и 
призами, которые подготовили орга-
низаторы мероприятия – сотрудники 
Научной библиотеки КубГУ совместно 
с профкомом студентов. 

- Я и мои коллеги считаем, что 
нельзя забывать героический подвиг 
нашего народа, - говорит директор На-
учной библиотеки КубГУ Галина Васи-
льевна Соловьева, - поэтому, исполь-
зуя метод игры, мы решили напомнить 
ребятам о славном прошлом Родины. 
Это первый наш опыт в проведении 
такого мероприятия, поэтому мы очень 
долго готовили его. Игра включает в 
себя такие задания, для выполнения 
которых ребятам пришлось испытать 
чувства, сродни тем, что испытывали 
фронтовики в дни войны. 

Студенты всех факультетов с 
энтузиазмом откликнулись на пред-
ложение принять участие в игре. 

Заявок было много, но, к сожалению, 
организаторам пришлось остано-
виться на пяти командах, потому 
что время игры ограничено, и нужно 
было сделать так, чтобы маршруты 
команд не пересекались. В квесте 
приняли участие студенты факульте-
тов ФИСМО, журналистики, управле-
ния и психологии и филологического. 
Все участники получили огромное 
удовольствие от игры и испытали 
непередаваемые эмоции – после 
окончания игры еще долго никто не 
торопился уходить.

Будем надеяться, что проведение 
подобных мероприятий отныне станет 
доброй традицией нашего универси-
тета. Ведь не зря же организаторы, 
подводя итог игры, с гордостью от-
метили: « Первый блин – не комом!» 

Нуриет ХУТ 
Фото Бэлла ГРЕХОВА

Презентация книг, изданных 
в рамках программы «Историко-
культурное наследие Кубани» бла-
готворительного фонда «Вольное 
дело», прошла в зале заседаний 
Ученого Совета КубГУ.

Генеральный директор фонда 
«Вольное дело» Тамара Дмитриевна 
Румянцева, составитель серии, кан-
дидат филологических наук Виктор 
Кириллович Чумаченко, редактор-
составитель «Кубанского сборника» 
Георгий Валентинович Кахунько 
познакомили студентов и педагогов 
с четвертым томом воспоминаний 
нашего земляка Федора Андреевича 
Щербины «Пережитое, передуманное 
и осуществлённое» и пятым томом 
«Кубанского сборника». 

Открывая столь значимое меро-
приятие, ректор университета Михаил 
Борисович Астапов напомнил: «Народ, 
не знающий своей истории, не имеет 
будущего». И с этим нельзя не согла-
ситься. Мы живём на Кубани и обязаны 
знать людей, которые сделали так 
много для нашей Родины. Ведь, ско-

рее всего, без них наш Краснодарский 
край был бы совершенно другим. 

В этот день, возможно, кто-либо 
из студентов впервые услышал имя 
Ф.А. Щербины и узнал, что Федор 
Андреевич был выдающимся учёным, 
писателем, известным общественным 
деятелем, основоположником россий-
ской бюджетной статистики и главой 
Верховного суда Кубанской народной 
республики.

- Десять лет назад губернатор 
Александр Ткачёв вместе с Олегом 
Дерипаской решили, что историю 
Кубани нужно обязательно популя-
ризировать. Именно так и появилась 
программа «Историко-культурное на-
следие Кубани». Одна из ее подсистем 
– издательская. За эти годы выпущены 
уже три тома воспоминаний Фёдора 
Андреевича. В этот раз мы представ-
ляем вам четвёртый том. Надеемся, 
что с этим изданием познакомятся не 
только историки, но и все, кто любит 
свою малую родину Кубань, - отметила 
Тамара Дмитриевна Румянцева.

Стоит сказать, что первый том 
был посвящён его родной станице 
Новодеревянковской, второй – жизни 
и учебе в Екатеринодаре и Ставропо-

ле, а третий рассказывал о создании 
земледельческой ассоциации и жизни 
в станице Бриньковской. В заверша-
ющем томе воспоминаний читатель 
сможет узнать о годах учёбы Щербины 
в Петровской сельскохозяйственной 
академии в Москве, на естественном 
отделении Новороссийского универ-
ситета, об участии в студенческом 
движении, возвращении на родную 
Кубань. Книги содержат яркие харак-
теристики ушедших из жизни друзей 
и современников автора – известных 
российских писателей, учёных и обще-
ственных деятелей. 

Издатели предполагают не оста-
навливаться на достигнутом. Плани-
руется переиздание самой известной 
книги Щербины - «Истории Кубанского 
казачьего войска».

На презентации книг  так же 
прошло награждение ветеранов 
студенческого отряда «Наследие» 
памятными знаками. Они на про-
тяжении трёх лет работали на рас-
копках античной Фанагории и про-
делали огромную работу. Именно 
их археологический отряд признан 
самым лучшим в крае. 

Татьяна СЫРОВАЯ

На встречу «Герой нашего вре-
мени: трансформация эпохи», 
организованную Клубом парла-
ментских дебатов КубГУ, были 
приглашены герой СССР полковник 
Г.П. Хаустов и герой РФ полковник 
Е.Д. Шендрик. 

Григорий Павлович Хаустов - уроже-
нец станицы Успенской Белоглинского 
района, воевал в Египте и в составе 
Ограниченного контингента советских 
войск в Афганистане. Он выполнил 
670 боевых вылетов для нанесения 
бомбо-штурмовых ударов, ведения 
воздушной разведки, обеспечения 
боевых действий сухопутных войск 
в провинциях Кандагар, Нангархар, 
Герат, Кунар, Кундуз и др. За мужество 
и героизм, проявленные при оказании 
интернациональной помощи Республи-
ке Афганистан, ему присвоено звание 
Героя Советского Союза с вручением 
ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда». В 1991 году он вернулся на 
Кубань и живет в Краснодаре. 

- Прадедушка, дедушка, отец, я и 
мой сын – мы все прошли войну. Де-
душка – в шестнадцатом году, оставил 
в наследство мне кинжал казачий, отец 
прошел Великую Отечественную войну, 
сын воевал в Чечне. А я воевал в Афга-
нистане. Могу сказать, что любая война 
заканчивается в одну секунду – надо 
только перестать поставлять оружие. 
Но колонны, караваны машин через 
Пакистан, с Персидского залива шли 
на территорию Афганистана, потому что 
зарубежными политиками делалось все, 
чтобы поднять местное население про-
тив нашего государства. Но наша армия 
вела себя достойно. Те задачи, которые 
ставились перед нами в Афганистане, 
выполнялись уверенно и точно. 

- Преемственность поколений 

была, есть и будет - во все времена, 
- уверен Григорий Павлович.

Он брал пример с героев книг 
«Молодая гвардия» и «Как закалялась 
сталь», потому что благодаря именно 
таким характерам наших воинов не-
мецко-фашистские захватчики не 
смогли завоевать Советский Союз, 
хотя за 40 дней они взяли Францию, у 
которой военной техники было боль-
ше, чем у Германии, и за две недели 
завоевали Польшу. 

Евгений Демьянович Шендрик 
родился в станице Роговской Тима-
шевского района Краснодарского 
края. С 1995 по 2010 год командовал 
региональным специальным подраз-
делением Управления «А» ЦСН ФСБ 
России. На этой должности участвовал 
в выполнении специальных заданий на 
территории Северного Кавказа. Указом 
Президента Российской Федерации 
за мужество и героизм, проявленные 
при исполнении служебного долга, ему 
присвоено звание Героя Российской 
Федерации с вручением медали «Золо-
тая Звезда». В 2013 он году был выбран 
на должность председателя Совета 
ветеранов Краснодарского края.

Евгений Демьянович живёт и рабо-
тает в Краснодаре. Ведёт активную па-
триотическую работу среди молодёжи. 

- Мы рождались патриотами, по-
тому что нашим дедам и прадедам 
никогда судьба страны не была без-
различна. Сегодня нас пытаются 
унизить, опустить – не выйдет. Мы 
ещё скажем свое слово. А накануне 
70-летия Победы я очень хотел бы, 
чтобы, когда говорят о победе, вы точ-
но знали – кто, когда и кого победил. 

Екатерина ЧАЗОВА 
Фото: С. ПАНЧЕНКОВ

«Вольное дело» ВоЗРождАеТ ИМенА

ВСТРеЧА С ГеРояМИ-
ЗеМляКАМИ

квест паМяти

За две недели до 
официальной премье-
ры канал ТНТ провел 
закрытый предпоказ 
ситкома «Универ» для 
студентов факультета 
журналистики, на кото-
ром присутствовал наш 
корреспондент. 

Сначала состоялся просмотр 
двух серий нового сезона сериа-
ла, которые, как всегда, наполне-
ны студенческими проблемами, 
шутками, дружбой и романтикой. 
Полюбившиеся российскому 
зрителю герои «Универа» уже 
повзрослели. Теперь перед ними 
стоит непростой выбор, от кото-
рого зависит их будущее. «Дон 
Жуан» Майкл должен будет сде-
лать выбор: быть настоящим сме-
лым мужчиной или же спрятаться 
от проблем и потерять девушку, 
которая очень нравится. Антон 
будет выбирать между любовью 
и долгом. Кристина научится 
прощать любимого, а Яна – вос-
питывать. Все эти проблемы рано 
или поздно возникают у каждого 
человека. Только вот исход у всех 
разный. 

Затем представители СМИ 
Краснодара пообщались с ак-
терами сериала - Настасьей 
САМБУРСКОЙ и Стасом ЯРУШИ-
НЫМ, которые оказались очень 
веселыми и живыми ребятами. Их 
отменное чувство юмора ребят 
не дало скучать никому. Артисты 
поделились с газетой «Кубанский 
университет» событиями, кото-
рые происходят на съемочной 
площадке, рассказали личные 
истории и дали напутствие ны-
нешним студентам. 

- Стас, ваш герой никак не 
может сделать выбор между 
двумя женщинами. Если бы у 
вашего друга была такая же 
ситуация, что бы вы ему по-
советовали?

- Мне довольно сложно об 
этом сейчас судить, ведь я давно 
и счастливо женат. Наверное, я 
бы посоветовал другу включить 
мозг и сделать, наконец, выбор 
между двумя. 

- А у вас в жизни была такая 
ситуация?

- У парней это бывает – выби-
рать между девушками. Влюблен-
ность во всех девушек – это нор-
мальное состояние в молодости. 
Такое случается, пока человек не 
остепенится и до него не дойдет 
в конце концов, что пора уже 
стабилизировать личную жизнь. 
До меня-то это давно уже дошло, 
а до моего персонажа - нет. Мы 
с ним, по-моему, лет на десять 
расходимся во взглядах и в от-
ношении к жизни. Думаю, и до 
него это когда-нибудь дойдет, он 
уже стал взрослей. 

- Настя, а если бы вы в 
реальной жизни оказались 
одной из тех девушек, между 
которыми выбирают?

- Я бы не допустила такой си-
туации никогда (смеется). Знаете, 
если мужчина допустил такую 
ситуацию, то этот мужчина какой-
то неправильный и от него надо 
сбежать. Я понимаю, что в жизни 
разное бывает. Но для моего 
самолюбия это был бы огромный 
удар. В отличие от Кристины, я 
бы перетерпела, перестрадала, 
переплакала в гордом одиноче-
стве, Потом нашла себе другого.

- Анастасия, а по каким 
критериям вы выбираете муж-
чин?

- Не знаю, думаю, критериев 

у меня нет. Вот смотрю, нравится 
и все, а бывает, не нравится. Мне 
симпатичные мальчики нравятся.

- (Стас) Спросите, кто у нее 
любимый актер, она скажет, и вы 
все поймете (смеется).

- (Настасья) Том Харди.
- Сейчас многие звезды 

становятся дизайнерами. А в 
твоем гардеробе есть вещи от 
таких молодых дизайнеров? 
Ты сама не думала над вы-
пуском своей линии одежды?

- Я все-таки актрисой хочу 
быть. Мне кажется, что каждый 
человек должен заниматься 
своим делом. А сейчас каждый 
второй - дизайнер, и это ста-
новится невыносимо. Никаких 
супер-идей. Я знаю таких ди-
зайнеров, как "Dolce&Gabbana", 
"Versace", у которых интересные 
вещи. А другое все однотипное, 
непонятно, на какую публику 
это рассчитано. Я в это дело не 
полезу, потому что я ничего в 
этом не понимаю. А просто для 
галочки, я считаю, этим не нужно 
заниматься. 

В актерской профессии есть 
артисты, на которых смотришь и 
думаешь: «Ну не верю», и здесь 
то же самое. 

- Актриса Анастасия Ивано-
ва играет настоящую охотницу 
за мужчинами. Стас, а как 
мужчины в реальной жизни 
относятся к таким женщинам?

- Честно, не помню. У меня 
уже давно такого не было, я 
давно семейный человек. Я ко 
всему в жизни просто отношусь. 
Если абстрагироваться от того, 
что у меня есть семья, я смотрю 
на женщин очень просто. Есть 
воительницы, которые стараются 
заполучить мужчин любым спо-
собом, есть такие, как персонаж 
Насти Ивановой, которая чудит и 
делает все, что хочет. Меня этим 
не пробьешь, просто весело от 
этого становится. 

- Вы помните свою студен-
ческую жизнь? Она была такой 
же веселой, как в сериале?

- (Настя) В общежитии я 
никогда не жила, и не было у 
меня никаких парней - детей 
олигархов (смеется). У меня 
жизнь разделилась на жизнь до 
«Универа» и после. Что было до, 
я с трудом помню. Не было это 
так весело, не было отношений, 
которые надо выяснять, не было 
странных подруг.

- (Стас) Первый курс я добро-
совестно отучился, без троек. С 
первых дней учебы в институте я 
не понимал, что там делаю, по-
тому что это был Челябинский го-
сударственный агроинженерный 
университет. Взяли меня туда 
как спортсмена-хоккеиста. После 
первого года учебы я стал играть 
в КВН. Вся моя студенческая 
жизнь прошла в гастролях. В 19 

лет я уже зарабатывал. Но было 
время на первом курсе, когда бе-
гали к девчонкам в общагу. Куда 
без этого? Были у нас модные 
пацаны, которые приезжали на 
"ВАЗ-2108". Мы ездили, знако-
мились с девчонками, строили 
какие-то отношения. В карманах 
было по 300 - 400 рублей. Потом 
я сам купил себе в институте на 
деньги с гастролей "Дэу Нексия", 
представляете?! (смеется). По 
тем временам она стоила 10 000 
долларов. В общем, студенчество 
у меня творческое было, но никак 
не похоже с моим героем. 

- В новых сериях Кристина 
продолжает динамить Антона. 
Настасья, скажи, для тебя 
самой характерно такое по-
ведение?

- Нет, я так не могу. Не хочу, 
чтобы потом динамили меня. Мне 
кажется, если я начну динамить 
мужчину, то он уйдет. 

- А какой самый романтич-
ный поступок делали для тебя 
мужчины?

- Огромные букеты роз да-
рили, кольца дарили… Это так 
грустно, когда ты ждешь от кого-
то поступка, а он вообще ничего 
не делает, а от кого не ждешь, тот 
постоянно что-то придумывает. 
И ты сидишь и думаешь: «По-
жалуйста, прекрати, не надо мне 
всего этого». 

- (Стас) А мне кажется, в 
нынешнее время мужчины ста-
ли менее креативными в плане 
романтики и отношений с де-
вушками. 

- (Настасья) Какая-то сейчас 
подмена происходит: женщины 
проявляют большую креатив-
ность в сторону мужчин, замо-
рачиваются, носочки покупают.

- (Стас) Самые клевые кре-
ативщики и романтики были 

рождены в 1800 - 1900-х годах, 
мне кажется (смеется).

- Стас, как вы думаете, по-
чему так? Может ли женщина 
изменить эту ситуацию?

- Не в людях дело. Это жизнь, 
она меняется. На улице XXI век, 
новые технологии. Раньше не 
было сотовых телефонов, айпа-
дов. Видимо, с этим все связано. 
Раньше были пейджеры, мы 
присылали послания, забивали, 
извините за жаргон, «стрелки» 
девушкам. Надо было по этим со-
общениям что-то где-то отыскать. 
Это было романтично. Сейчас 
такого нет.

- (Настасья) Незнакомый че-
ловек добавился ко мне в друзья 
в «вконтакте» и написал: «Я тебя 
люблю. Ты такая классная. Давай 
с тобой поженимся?» Это разве 
романтично?

- Сейчас появилась новая 
тенденция – инстаграмм. Под-
писываетесь ли вы на зару-
бежных звезд? Были бы рады, 
если бы Эминем поставил 
«лайк» под фото?

- (Стас) Я вообще никогда 
никому сам лайков не ставлю: 
не понимаю, зачем. Я просто 
смотрю фотографии людей, на 
кого подписан, узнаю, что у них в 
жизни происходит. Из иностран-
ных звезд я подписан только на 
«Backstreetboys», потому что я в 
детстве их слушал. 

- А есть ли у вас тради-
ции, связанные с окончанием 
сезона? 

- (Стас) По окончании сезона 
мы устраиваем банкет, отдыхаем, 
расслабляемся, поем в караоке. 
Как обычные люди. Разбивали 
тарелку перед началом самого 
первого сезона. Эти традиции 
существуют не только у нас. Мы 
завидуем, когда «Интерны» за-

канчивают сезон, и в соседнем 
павильоне начинается «гулянка», 
а они нам завидуют, когда у нас 
все заканчивается. И вот так из 
года в год друг другу завидуем. 

- Отдыхали ли вы когда-
нибудь на курортах Красно-
дарского края?

- (Стас) У меня мама из Анапы. 
Я сам там прожил очень долго. 
Хорошо знаю и Новороссийск, 
и Краснодар. Три дня назад 
прилетел из Краснодара. Мы 
там гастролировали. Я бывал в 
Краснодаре уже раз 10 точно. 
Прекрасный город. Есть у меня 
топ пяти городов в России. Крас-
нодар в пятерку точно входит. 

- (Настасья) А я не была в 
Краснодаре. У меня подруж-
ка оттуда – Маша Миногаро-
ва, топ-модель. Знаю, что есть 
краснодарская томатная паста 
(смеется). Я бы с удовольствием 
съездила, но пока никто не при-
глашал. 

- Одна из самых обсужда-
емых тем – это нашумевший 
роман «50 оттенков серого». 
Многие зарубежные актеры вы-
сказали свое мнение в блогах. 
Поделитесь своим впечатлени-
ем о нем. Ходили на премьеру?

- (Стас) Я вообще не в теме 
(улыбается).

- (Настасья) Я фильм не смо-
трела, читала книгу. На мой 
взгляд, это обычная низкокаче-
ственная порнография. Книгой 
я не воодушевилась, и желания 
идти на фильм нет. То, что я ее 
прочла, - наверное, потратила 
время зря. 

- (Стас) А мы пошли с женой 
в кино. У нас был выбор: «50 от-
тенков серого» или «Кингсмен: 
Секретная служба». Пошли на 
«Кингсмен». В итоге он тоже не 
понравился. 

- Настя, скоро на ТНТ стар-
тует новый сезон шоу «Холо-
стяк». Вы будете смотреть? 
Если бы вас пригласили в 
качестве участницы, согласи-
лись бы?

- Вот «холостячкой» я бы по-
была, чтобы за меня поборолись 
(смеется), но принимать участие 
сама не стала бы. А смотреть 
однозначно буду! Интересно же, 
на кого падет выбор последнего 
холостяка из "Comedy Club"! 

- (Стас) А мне два года назад 
позвонила какая-то украинская 
компания и пригласила принять 
участие в роли главного героя 
украинского шоу «Холостяк». Я 
им говорю: «Ребят, ну не шутите, 
у меня уже ребенку два года». 

- В отношениях ваших геро-
ев главная – Кристина. Стас, 
как вы относитесь в реальной 
жизни к тому, что женщина 
будет тянуть одеяло на свою 
сторону и пытаться диктовать 
свои правила?

- Одна женщина в моей жизни 
тянула на себя одеяло, и мы уже 
давно не вместе... Я считаю, что 
мужчина – глава в семье, и он 
обязан сделать все, чтобы его се-
мья была как за каменной стеной. 
И если этот мужчина не такой и 
позволяет своей женщине быть 
главной, то это не мужик. Кому-то 
нравится быть «под каблуком», но 
я никогда не потерплю такого и в 
себе слабость не приемлю. 

- Стас, Настя, дайте напут-
ствие нынешним студентам. 
Нужно ли себя мотивировать 
во время учебы или все-таки 
следовать зову сердца в вы-
боре профессии?

- (Стас) Надо следовать зову 
своего сердца. Родители обычно 
нам говорят, что надо получить 
высшее образование, опреде-
литься в жизни. Но, из собствен-
ного опыта, уже на третьем курсе 
я понял, что моя жизнь совсем не 
будет связана с изучаемой мною 
профессией, в которой я ничего 
не понимал. У меня получилась 
творческая история, и я рад, что 
выбрал именно эту дорогу. А сту-
дентам хочется пожелать, чтобы 
они вовремя задумались. Не за-
бывайте про учебу и выбирайте 
тот путь, который вам близок в 
душе. Оставайтесь грамотными, 
воспитанными, порядочными и 
мудрыми людьми.

- (Настасья) Родители часто 
пытаются повлиять на выбор ре-
бенка. Девочка одна, поклонница 
нашего сериала, подошла ко мне 
и сказала, что мама заставляет 
ее быть юристом. А девочка такая 
вся лиричная, с вдохновением. 
В общем, в театральный она 
хочет…

У меня все проще было. Я 
села на поезд, уехала и стала 
тем, кем я стала. Вы изначально 
понимайте, что дороже времени у 
нас ничего нет. Чтобы не сидеть и 
не думать о бесцельно прожитых 
годах, лучше сразу определить-
ся с тем, кем вы хотите стать, 
и заниматься этим всю жизнь. 
Как говорится: «Найдите себе 
профессию по душе, и вам не 
придется работать ни одного дня 
в жизни».

- (Стас) Всем Краснодарским 
краем подготавливайте кадры 
для телеканала ТНТ. У нас мно-
го замечательных сериалов, а 
кадров не хватает (Смеется). И 
смотрите «Универ» с 10 марта 
по будням в 20:00 только на ТНТ!

Виктория ВЕЛИЧКО 
Фото: канал ТНТ

стас ярУШин и настасЬя саМбУрсКая:  
«не забываЙте про учебу и выбираЙте 
тот путь, которыЙ ваМ близок в душе»

дорогие 
женщины!

Поздравляю вас с 8 Марта - 
одним из самых замечательных 
весенних праздников. В этот день 
мы чествуем своих бабушек, мам, 
жен, дочерей, прекрасных коллег. 
Всех тех, без кого невозможно 
представить себе жизнь. Ведь вы 
ее даете, оберегаете домашний 
очаг, наполняете мир энергией 
созидания и гармонии. Ваша все-
поглощающая любовь не знает 
границ. Одним только своим при-
сутствием вы скрашиваете наши 
будни. Вы, действительно, самое 
дорогое, что есть на свете!

В Кубанском государственном 
университете трудится много жен-
щин. Ваш вклад в развитие науки и 
образования трудно переоценить. 
Вы делаете все для того, чтобы 
родной вуз процветал. Ваша под-
держка - гарантия успешного ре-
шения самых сложных задач. Мы, 
мужчины, гордимся вами!

От всей души желаю вам, 
прекрасные женщины, мира, 
здоровья, счастья, любви и бла-
гополучия! Пусть каждый ваш 
день будет согрет теплом! Пусть 
на ваших лицах сияют улыбки! И 
пусть сбываются самые несбыточ-
ные мечты!

М.Б. АСТАПОВ, ректор КубГУ
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леонид Кюльбяков, 
2 курс, юридический 

факультет:

Весна для меня - это вре-
мя, когда тепло, когда не надо 
надевать кучу вещей, когда 
можно наконец вдохнуть све-
жий теплый воздух, когда все 
вокруг зеленеет, когда улицы 
города становятся полны 
людьми. Это время, когда 
приходит самый знаменатель-
ный, важный и памятный для 
всей страны праздник - День 
Победы! Именно с ним у меня 
ассоциируется весна.

екатерина Прокопова,  
1 курс, ФуП:

Для меня весна - это пре-
красный период, когда при-
рода оживает, пробуждается. 
В это время особенно хорошо 
гулять по парку, наслаждаться 
чудесной погодой, слушать 
пение птиц, любоваться рас-
пускающимися цветами. В эту 
пору обновляется не только 
окружающий мир, но и вну-
треннее состояние. С прихо-
дом весны я всегда чувствую 
гармонию, спокойствие, во 
мне просыпается ожидание 
чего-то доброго, светлого, 
радостного. Весна - это про-
щание с холодной, мрачной, 
унылой зимой. Как же не лю-
бить весну?

екатерина Эдуардовна 
Сербина, преподаватель 

факультета РГФ:
Весна для меня - это за-

пах цветов, это праздники 

мартовские и майские. Весна 
- это Пасха и тёплые деньки, 
а также это лёгкая одежда.

Роман николаевич 
Архипов, директор 

МКдц, доцент кафедры 
немецкой филологии:

Д ля меня весна -  это 
вдох... Вдох жизни, вдох удо-
вольствия, вдох радости. 
Это когда все тяготы зимы 
пройдены, когда ты ощуща-
ешь, что весь мир начинает 
дышать вместе с тобой и, 
достигая единого унисона, 
всё вокруг становится про-
сто прекрасным. Весна - это 
не время года, это состояние 
души. Весна - это когда очень 
хочется спать, и в тоже время 
понимаешь, что нестерпимо 
желаешь двигаться, пережи-
вать нечто новое. Это когда 
после долгой зимней спячки, 
начинаешь замечать, что по 
утрам щебечут птицы, когда 
ещё темно, а ты понимаешь, 
что уже утро. Весна - это 
время, когда не осознаёшь, 
что с тобой происходит, но 
всё вокруг такое интересное, 
такое иное, необычное, не-
ожиданное. Тем более что 
люди начинают сбрасывать 
свои старческие мрачные 
одёжки и облекают себя в не-
что совершенно новое. Весна 
- это хорошо, это добро. Я 
бы просто пожелал, чтобы 
каждый чувствовал весну, как 
чувствует её котёнок, который 
впервые увидел свет...
дмитрий Крутий, 3 курс, 

ФуП, председатель 
профкома:

Весна - это время испол-
нения всех желаний, это шанс 
встретить любовь, также это 
возможность для путеше-
ствий. Это пора для обретения 
настоящих друзей и приятных 
знакомых. И, конечно же, это 

отличный период для достиже-
ния поставленных целей.

яна Замула, ИнСПо, 
3 курс, реклама, 

председатель профбюро 
ИнСПо:

Весна - это время воз-
рож дения, когда пробуж-
дается природа, когда всё 
дышит свежестью. Самое 
главное, весна - это пора 
перед прекрасным временем 
года - летом. Тёплая погода 
способствует хорошему на-
строению. Весна для каждо-
го - это моменты романтики, 
вдохновения как в искусстве, 
так и в учёбе. 

Алина Куликова,  
2 курс, ФАд:

Весна - самое трогатель-
ное время года. Это то время, 
когда природа начинает ды-
шать, воздух вокруг наполня-
ется цветочными ароматами, 
в теле появляются силы и 
хочется мчаться навстречу 
новым заботам, свершени-
ям и искрящимся чувствам! 
Лучшее, что можно сделать 
кубанской весной, - слиться 
с природой, насладиться ее 
цветущими красотами. 

Татьяна Ханжиян, 4 курс, 
экономический факультет:

Весна ассоциируется у 
меня, в первую очередь, с 
началом чего-то нового, за-
хватывающего, необычного 
и обязательно светлого. Это 
время года - синоним хоро-
шему настроению, искренним 
улыбкам, ведь очень непросто 
вести себя иначе, когда во-
круг столько солнечного све-
та, а цветы радуют приятным 
ароматом. Хочется сделать 
что-то значительное в своей 
жизни, а потому на эту весну 
я запланировала прыжок с 
парашютом. У меня есть пред-
чувствие, что это изменит 
мою жизнь, и я смогу иначе 
взглянуть на окружающих и 
саму себя.

Рита Салимова,  
2 курс, ФППК:

Что для меня весна? Я по 
природе весенний человек и 
потому ощущаю ее приход 
особенно сильно. Весна – это 
когда все возрождается во 
всем. Она дарит нам надежды 
на чудо.

Марина Прокопенко,  
1 курс, биологический 

факультет:

Для меня весна - это по-
явление первых листочков на 
деревьях, цветочный аромат 
в воздухе и вечерние про-
гулки. Это особенное время, 
когда все вокруг становится 
ярче, пропитывается солнцем. 
А еще у всех зарождаются 
новые чувства, и эта атмос-
фера толкает романтиков на 
любовные подвиги.

яна Ткаченко,  
1 курс, ФуП:

С наст уплением весны 
оживает не только природа, 
но и чувства людей. Ощуща-
ется подъем сил, появляются 
новые задумки и цели. Каж-
дому очень хочется жить! И 
главное – весна, это пора 
любви и романтики! 

Тамара Гиман, 1 курс, 
биологический факультет:

Наступившая весна - это 
клевая рыбалка и не замерз-
шие ноги. 

Карина орос,  
1 курс, ФуП: 

Если зима для меня ас-
социируется с депрессией и 
хандрой, то весна - это как 
долгожданный рассвет после 
долгого, беспросветного уны-
ния. Весна - это первые почки 
на деревьях, это маленькие 
островки травы на земле, ещё 
не высохшей от снега. Для 
меня это скорее настроение, 
чем что-либо иное. Наверное, 
потому, что за окном, то и у 
меня на душе.

Вероника лазаренко,  
2 курс, факультет РГФ: 

Прежде всего, весна для 
меня - эта череда праздников: 
не только православных и го-
сударственных, в этот период 
родились многие из моих 
близких. Вместе с природой 
расцветает и улучшается на-
строение. Хочется сорваться 
с места и уехать куда-нибудь. 
В школьную пору ходили в 
походы. Жаль, что у моей 
семьи нет дачи, думаю, было 
бы здорово. Учиться тоже не-
много легче, хотя и возникает 

соблазн не напрягаться, а 
пойти погулять. 

ольга Сорока, 1 курс, 
геологический факультет:

Весна - мое любимое вре-
мя года. После зимы ждешь 
ее, как чуда. Приход весны 
у меня ассоциируется с под-
снежниками, тюльпанами, 
цветущими деревьями (кста-
ти, в основном цветущая виш-
ня). Обычно мы с родителями 
ездим на природу. Очень 
трудно описать те чувства, 
которые просыпаются во мне 
с приходом этого времени 
года. Весна даже по-своему 
как-то пахнет.

екатерина Шмелева, 1 курс, 
ФуП:

Для меня весна - это вре-
мя воплощения ярких идей, 
знакомства с новыми людьми, 
пробуждения позитивного на-
строения. Весной будет пре-
красная погода для поездок в 
Молодежный лагерь "Дубрава" 
на различные тематические 
слеты, которые я ждала еще 
с осени. Также настает время 
для проведения акций и меро-
приятий под открытым небом, 
которых мне очень не хватало 
холодными зимними днями. 
Весной самое время быть 
активным!

Материалы подготовили 
Ю. СЕРЕБРЯКОВА,  

А. АРАТЮНЯН,  
Д. КРАКОТЕЦ,  
А. ГОЛУБЕВА,  

М. КАРАГЕЗОВА,  
А. РУЧКИНА

привет, весна!
наконец-то! дождались! Весна пришла! Прочь, хандра и депрессия! Как радостно жить в это время года! Почему?  

об этом мы попросили поделиться студентов и сотрудников нашего университета.

Россия богата на празд-
ники, но особенно полюбив-
шимся для русского человека 
праздником стала Масленица, 
знаменитая традиционными 
народными забавами, вкусны-
ми блинами и повсеместным 
весельем.

Масленица берет корни еще 
из славянского мира и считается 
праздником, доставшимся нам 
от языческой культуры и со-
хранившимся после принятия 
христианства. Считают, что 
изначально она была связана с 
днем весеннего солнцеворота, 
но с принятием христианства 
стала предварять Великий пост 
и зависеть от его сроков. Масле-
ница отмечалась по всей России 
и в деревнях, и в городах, а 
участие в ней принимали все 
жители, независимо от социаль-
ного положения. Празднества 
начинались в воскресенье перед 
масленой неделей. Характерны-
ми для Масленицы были катания 
с горок, катания на санях, об-
ряды чествования молодоженов, 
кулачные бои, шествия ряженых, 
военные игры. В 1724г. Петр I 
стремился организовать празд-
нование Масленицы в Петербур-
ге, а Екатерина II по восшествии 
на престол последовала его 
примеру и провела карнаваль-
ное шествие по главным улицам 
города.

Не отходят россияне от 
традиции празднования и се-
годня. В рядах тех, кто помнит 
и очень любит этот праздник, 
студенты факультета журна-
листики. Здесь состоялось 
празднование Масленицы с 
соблюдением всех традиций: 
с вкусными румяными блина-
ми, задорными частушками, 

чучелом по прозвищу Моника. 
Кто же мог подумать, что на 
журфаке учится столько умелых 
хозяюшек и талантливых ис-
полнителей частушек? И разве 
можно в такой атмосфере не 
поддаться всеобщему настро-
ению русского празднования? 

Больше всего повезло 
жюри, в составе которого 
преподаватели факультета 
журналистики и сотрудники 
методического кабинета, ведь 
именно в их руках возмож-
ность попробовать угощения 
всех участников масленичной 
ярмарки. Одновременно в этом 
и сложность, ведь вынести вер-
дикт о победе кого-то одного 
при таком обилии угощений 
очень непросто. Но члены жюри 
справились с этой задачей 
отлично - победила дружба, 
а каждый из участников был 
отмечен первенством в одной 
из представленных номинаций: 
«Самый креативный подход в 
украшении стола», «Самая ве-
селая частушка», «Самый вкус-
ный блин», «Открытая душа». 

Но с объявлением резуль-
татов праздник не закончился: 
заиграла столь любимая рос-
сиянами «Калинка-малинка» и 
студенты факультета журнали-
стики ринулись в пляс!

Джоханес Джулио, студент 3 
курса направления подготовки 
«Реклама и связи с обществен-
ностью», родом из Индонезии, 
так прокомментировал рус-
скую традицию празднования 
Масленицы: «Впервые о Мас-
ленице я узнал уже здесь, в 
Краснодаре, до этого о ней я 
не слышал. На моей Родине нет 
ничего подобного, и все, что мы 
ассоциируем с Россией, – это 
коммунизм, Сталин. Традиция 
празднования Масленицы за 
почти четыре года жизни в 
России мне уже успела полю-
биться, я очень люблю блины». 

Так студенты журфака со 
всеми почестями проводили 
зиму до следующего года. 

Юлия СЕРЕБРЯКОВА 
Фото: Анастасия 

ТОКАРЕВА

Сегодня все чаще поднима-
ется вопрос о популяризации 
спорта среди молодежи, очень 
актуальной является тема воз-
вращения к советским стандар-
там ГТО. Александра Ивановна 
Седова, преподаватель по 
физической культуре КубГУ, 
знает об этом не понаслышке. 
Она — чемпионка СССР и Рос-
сии по ГТО. 

- Александра Ивановна, 
расскажите, как вы пришли 
в спорт?

- Спортом я начала за-
ниматься очень рано. Помню, 
пришла по объявлению на 
гимнастику. Тренер попроси-
ла выполнить упражнения на 
брусьях, я сделала и, видимо, 
ей понравилась. Вот так на-
чалось мое увлечение спор-
том. Когда я подросла, выбор 
профессии большого труда не 
составил: поступила в институт 
физкультуры в родном городе 
Смоленске. Тогда я уже была 
чемпионкой Смоленской обла-
сти. На вступительных испыта-
ниях я так здорово пробежала 
дистанцию 100 метров, что мне 
предложили заниматься легкой 
атлетикой. Уже через полгода 
я попала в сборную СССР и 
начала профессионально тре-
нироваться. 

- Какой была ваша самая 
значимая победа? 

- Самая большая победа — 
выполнение норматива на зва-
ние мастера спорта в Ленин-
граде на первенстве России. 
Тогда подобные соревнования 
были более масштабными, 

ведь участников было много, 
изо всех советских республик! 
Поэтому победить было очень 
престижно. 

- Насколько я знаю, вы 
собирались расстаться со 
спортом, но этого не слу-
чилось? 

- Именно так. Но как только 
начал распространяться ком-
плекс ГТО, мне предложили 
поучаствовать в первенстве 
края. Для этого нужно было 
много работать, потому что 
среди дисциплин были трудные 
для меня — плавание, стрельба, 
метание гранаты. Основной 
упор был сделан на бег. Неожи-
данно победу принесло одно 
очко, благодаря чему удалось 
обойти сильных конкурентов, 
которые занимались ГТО доль-
ше. На всесоюзном финале в 
Ташкенте я выиграла бег на 60 
метров, но по плаванию была 
последней. Тогда я пообещала: 

«Я научусь плавать!» И правда, 
уже в следующем году меня 
было не догнать. 

- Сейчас активно обсуж-
дается вопрос о возобновле-
нии нормативов ГТО. Как вы 
к этому относитесь? 

- Только положительно. 
Правда, под нормативами ГТО 
больше подразумевается об-
щая физическая подготовка, 
подобная той, которую мы сей-
час принимаем у студентов. В 
новый комплекс будет входить 
отжимание на носочках (пре-
жде было на коленях), подъем 
туловища, прыжки в длину с 
места и метание гранаты. Нуж-
но, конечно, прибавить спор-
тивные элементы. Мы решаем 
этот вопрос. Недавно были 
тестовые соревнования между 
университетами. Наша команда 
состояла из четырех человек. 
У нас очень много спортивных, 
трудолюбивых студентов. Ребя-
та хорошо выступили, но места 
не распределялись, потому что 
это была проба. Дальше будет 
виднее. Я хочу на обществен-
ных началах готовить студентов 
в сборную по ГТО. 

- Что вам больше всего 
нравится в профессии пре-
подавателя? 

- Я многому научилась: пла-
вать, стрелять, метать гранату 
и даже танцевать. Сейчас я хочу 
отдать студентам в два раза 
больше того, что у меня есть, 
для этого я и преподаю! 

Диана ПЕСТОВА 
Фото Екатерины 

ШАХМУРАДЯН

История международного сотрудничества 
КубГУ с Монголией уходит корнями в 70-е годы 
XX века, когда монгольские студенты приезжали 
в наш университет на учёбу или стажировку. 
Специалисты с дипломом КубГУ востребованы 
на родине: одни работают в правительственных 
структурах, другие успешно преподают в вузах 
или школах. Все они с любовью и благодарно-
стью вспоминают родной вуз. Яркий пример 
тому – выпускница филологического факультета 
1984 года Цэрэндорж Туяацэцэг, или просто Туя, 
учитель русского языка. Спустя 30 лет после 
окончания университета она приехала навестить 
Alma Mater. 

Туя рассказывает, что ее любовь к русскому 
языку началась в детстве, когда она, будучи 
шестилетней девочкой, подружилась с соседом 
по подъезду – маленьким Андрюшкой из СССР. 
Дети общались при помощи жестов и мимики: 
Туя не знала русского языка, а Андрюшка – мон-
гольского. Но мама мальчика, преподаватель в 
местной школе, часто приглашала Тую в гости, и 
девочка понемногу училась русскому. Ей так по-
нравился язык, что она твердо решила не просто 
освоить его, а стать учителем.

С тех пор стремление преподавать русский 
язык не покидало Тую. Она успешно сдала вы-
пускные экзамены в школе, и Министерство 
образования Монголии направило девушку в 
Россию, для того чтобы она в нашей стране 
овладела желанной профессией. Сначала Туя 
училась на подготовительном отделении Ир-
кутского государственного университета. Но 
через год, благодаря отличной успеваемости, 
девушку перевели в Краснодар. Так, в 1979 году 
Цэрэндорж Туяацэцэг стала студенткой фило-
логического факультета КубГУ.

- Я горжусь своей Alma Mater, - говорит Туя. 
- Такое хорошее образование можно получить 
только здесь. При этом наш университет дает не 
только крепкие знания, но и правильное воспита-
ние: учит любви, человечности. Все это заслуга 
замечательных преподавателей, у которых мы 
старались перенять лучшее.

Нужно отметить, что Туя училась у таких вид-

ных филологов, как Всеволод Альбертович Ми-
хельсон, Вадим Владимирович Казмин, Татьяна 
Халидовна Каде, Анатолий Иванович Лозовский, 
Татьяна Александровна Тимофеева. Своих пре-
подавателей Туя вспоминает с благодарностью.

Она окончила КубГУ в 1984 году. Через месяц 
после защиты дипломной работы девушка вер-
нулась в Монголию. 

- Как мне не хотелось покидать Краснодар! 
– рассказывает Туя. - Но дом есть дом, Родина 
есть Родина. Меня ждали пожилые родители, за 
которыми я, как младшая в семье, должна была 
ухаживать. Тем более, министерство подготови-
ло для нас рабочие места. 

В Монголии Туя, согласно распределению, 
попала преподавателем в Политехнический 
институт. Но она попросилась в родную дерев-
ню, к родителям. 15 лет Цэрэндорж Туяацэцэг 
учила русскому языку ребятишек в монгольской 
глубинке.

Как известно, главный помощник в изучении 
языка – общение. И большая заслуга Туи в том, 
что она сумела пробудить в своих учениках же-
лание общаться. Она организовывала кружки, 
устраивала праздники, проводила конкурсы на 
знание русской словесности. А ученики 4 «А» 
класса – первого класса, в котором преподавала 
Туя, – вели переписку с 4 «А» классом красно-
дарской школы № 19.

- Это было интересно, хоть и нелегко, - вспо-
минает Туя. – Бывало, придет ко мне кто-нибудь 
из учеников просить помощи в написании пись-
ма, а я ему: «Ты же изучаешь русский язык – сам 
должен. Напиши сначала на монгольском, потом 
переводи и отправляй. Постарайся. Если плохо 
напишешь, твоя подруга в Краснодаре не поймет 
тебя». Ребята долго общались. До сих пор, когда 
они встречаются со мной, спрашивают: «Учитель-
ница, как бы узнать, как живет моя Танечка? Как 
бы узнать, как живет моя Сашка?». 

Туя говорит, что многое в преподавании она 
переняла от профессоров КубГУ: строгость, 
человечность и стремление научить. Многие ее 
ученики прекрасно владеют русским языком, 
любят его. Это самое главное. 

Сейчас Туя на пенсии. У нее маленький биз-
нес: она с мужем владеет небольшой авторе-
монтной мастерской. Но русский язык не забыт. 
Она дает частные консультации и уроки, иногда 
занимается переводами с монгольского языка. 

В свободное время Туя читает русские книги. 
Любит исторический жанр. В то же время она 
большая поклонница серии «Жизнь замеча-
тельных людей». Туя говорит, что вдохновляется 
биографиями великих. В ее доме часто можно 
услышать песни на русском языке. Ей нравится 
народная музыка, особенно репертуар Людмилы 
Зыкиной. Однако Туя не против и современных 
песен. Она, пусть и шутливо, но с гордостью 
заявляет, что знает всех российских «звезд» 

шоу-бизнеса.
Вот так и живет одна из монгольских выпуск-

ниц КубГУ Цэрэндорж Туяацэцэг. 30 лет хранила 
она любовь к русскому языку, родному универ-
ситету и мечтала вернуться в Краснодар. Мечты, 
как говорится, сбываются. Эта поездка – подарок 
к юбилею от сына Алтана. А помогла в организа-
ции директор департамента по международным 
связям нашего вуза Галина Николаевна Говорова, 
с которой Туя училась в одно время, но на разных 
факультетах.

- 30 лет меня тянуло сюда, - признается Туя. 
- Мне часто снились общежития, аудитории, 
университетские ребята. Будто я вновь поступаю. 
Я часто вспоминаю, какая у меня была красивая 
юность. Где-то здесь она и осталась – в родных 
стенах университета, в общежитиях, в этом воз-
духе. Юность звала меня в Краснодар. 

Любовь Цэрэндорж Туяацэцэг к КубГУ просто 
поразительна. Много лет прошло, но кажется, 
передо мной сидит все та же студентка филфака 
Туя: восторженная, счастливая, с горящими гла-
зами. Она рассказывает мне о любимых местах 
в Краснодаре, о преподавателях и парах на 
филфаке, об университетских друзьях, с кото-
рыми она до сих пор поддерживает отношения. 
Многие из них, кстати, сейчас живут за границей. 
Так, например, Наталья Василенко, выпускница 
РГФ, живет в Бейруте, где преподает француз-
ский язык. Ольга Караваева учит русскому в 
Коста-Рике. А Блас Альберто стал писателем в 
Доминиканской Республике.

- Каждый человек, который чему-то или кому-
то благодарен, должен эту благодарность выра-
жать, - говорит Туя. – От имени всех монгольских 
выпускников КубГУ я хочу сказать «спасибо» 
родному университету. Мы всегда будем помнить 
и любить Alma Mater. К сожалению, моим детям 
не удалось учиться в Краснодаре, но ученикам и 
детям друзей я буду давать настоятельный совет 
поступать на обучение в самый лучший вуз Рос-
сии – Кубанский государственный университет. 

Инна БАСОВА

через годы, через расстояния

РоднАя нАША МАСленИцА!алеКсандра седова:  
«Хочу готовить студентов  
в сборную по гто»
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В каждом вузе есть личности-
легенды – выдающиеся ученые, 

любимые педагоги. есть, 
конечно же, такой человек и 
в нашем университете. Это 

Зиновий Борисович цалюк - наш 
глубокоуважаемый старейший 

ученый, талантливый Математик, 
непревзойденный Педагог, мудрый 
наставник и прекрасный Человек. 

Зиновий Борисович щедро дарит тепло лю-
дям. Общение с людьми приносит ему огром-
ную радость. Зиновий Борисович не является 
простым наблюдателем или критиком проис-
ходящего вокруг него: он всегда вмешивается 
во взволновавшие его события, ищет решение 
возникшей проблемы, вот почему его друзья, 
соратники, ученики, коллеги – частые гости в 
его гостеприимном доме, где благодаря забот-
ливым рукам и усилиям его супруги царят уют 
и чудесная добрая атмосфера. 

Почти полвека рядом с ним любимая и 
любящая жена - Зинаида Семеновна Крама-
ренко, окончившая в 1960 году Краснодарский 
педагогический институт. Ей пришлось даже 
оставить свою преподавательскую деятель-
ность после замужества, поскольку в то время 
не приветствовались трудовые династии в 
области образования. Но, несмотря на это, 
она стала помощником, правой рукой Зиновия 
Борисовича на кафедре, создавая деловую 
доброжелательную атмосферу, образцовый 
порядок в кафедральной документации, вызы-
вая уважение со стороны руководства за свою 
деятельность на благо факультета. Она щедро 
делится своим богатым жизненным опытом, 
дает ценные советы, служит примером для 
многих коллег и студентов.

Согласно выведенной Зиновием Борисови-
чем формуле счастья, он счастливый человек! 
О нем слагали стихи. Ему посвящали оды, 
поэмы и песни. Для него старались, работая 
над своими диссертациями, его ученики и по-
следователи. Они делают это и по сей день. Это 
человек, шагнувший из века в век с достойным 
жизненным багажом. Стоя у истоков зарож-
дения математического факультета, он много 
сил, энергии и любви посвятил становлению, 
развитию и процветанию родного факультета 
и университета. За интенсивность и высокие 
результаты работы, организацию и проведение 
мероприятий, направленных на повышение 
авторитета и имиджа университета З.Б. Цалюк 
был был удостоен звания «Заслуженный деятель 
науки Кубани».

Работа доставляет Зиновию Борисовичу не-
сказанное удовольствие, особенно если удается 
заняться любимой наукой, а он посвящает ей 
практически все время. Дома все сразу за-
тихают, стараясь не мешать, как только увидят 
его задумавшимся, ушедшим мыслями в себя, 
с мудрой складкой на большом челе. 

В ноябре 2014 года исполнилось ровно 60 
лет, как Зиновий Борисович ступил на стезю 
преподавательской деятельности после окон-
чания им в 1954 году физико-математического 
факультета Казанского госуниверситета им. 
В.И. Ленина. В период с 1954 по 1966 год он 

прошел на факультете путь от ассистента до 
доцента и заведующего кафедрой Удмуртского 
государственного педагогического института.

В 1966 году Зиновий Борисович был при-
глашен ректором Краснодарского пединститута 
Константином Александровичем Новиковым на 
должность заведующего кафедрой математи-
ческого анализа. С его приходом практически 
сразу была активизирована работа с аспиран-
тами. Заработал научный семинар. Появилась 
научная школа. Единомышленники: молодые 
ассистенты, преподаватели и студенты - не 
покидали стен кафедры допоздна, активно за-
нимаясь наукой.

Исследования доктора физ.-мат. наук, про-
фессора З.Б. Цалюка охватывают все разделы 
теории уравнений Вольтерра. Он является ве-
дущим специалистом в этой области, им были 
получены глубокие результаты по интегральным 
неравенствам, единственности решений, не-
локальным теоремам существования, сходи-
мости последовательных приближений. Эти 
результаты являются основополагающими для 
данных теорий.

Многочисленные ученики Зиновия Бори-
сович трудятся на математических кафедрах 
и факультетах как в нашем университете, так 
и во многих других учебных заведениях, НИИ 
и учреждениях, где есть нужда в прочных и 
глубоких математических знаниях, прославляя 
кафедру и наш факультет.

В марте Зиновию Борисовичу исполняется 84 
года. Коллеги, студенты и аспиранты не ощуща-
ют в нем этого солидного для каждого человека 
возраста. Без малого полвека он осуществлял 
заведование кафедрой. Сегодня Зиновий Бори-
сович ведет не только педагогическую работу, 
но и активную научную деятельность. 

На кафедре выросла целая династия матема-
тиков Цалюков. Она продолжилась в любящем 
сыне и внуках. Несмотря на все невзгоды, ди-
настия выстояла в трудные времена. Никто не 
изменил своей профессии и фамилии. Вот уже 
три поколения чтут традиции, сохраняя верность 

своему любимому делу. Мы гордимся тем, что у 
нас на факультете есть такая династия.

Вадим Зиновьевич Цалюк специализировал-
ся по кафедре дифференциальных уравнений, 
которой заведовал его отец - З.Б. Цалюк. После 
окончания аспирантуры стал кандидатом физи-
ко-математических наук, доцентом. Он много 
лет успешно ведет научно-исследовательскую 
и педагогическую деятельность на факультете, 
не изменяя родной кафедре, приобщая молодое 
поколение к глубокому осмыслению изучаемого 
материала, к поиску новых результатов, усид-
чивости и творчеству. В настоящее время он 
трудится на кафедре вычислительной матема-
тики и информатики. В.З. Цалюк очень гордится 
своим отцом, является приверженцем его идей.

Вадим Зиновьевич познакомился со своей 
женой Натальей Михайловной Мишаковой во 
время учебы. После окончания университета 
она сразу стала работать учителем математики 
в школе, затем завучем, отдавая свои знания и 
душу подрастающему поколению, готовя их к 
олимпиадам, организуя с ними различные куль-
турно-массовые мероприятия. Детям - Марине и 
Михаилу - было с кого брать пример, ведь они с 
самого юного возраста впитывали ту академи-
ческую атмосферу, которая царила у них дома, 
а особенно у дедушки. Зиновий Борисович, его 
ученики и коллеги, друзья родителей служили 
примером для юных дарований.

Внучка - Марина Вадимовна Цалюк, окончив 
так же успешно, как и все в этой замечательной 
семье, свое обучение на математическом фа-
культете, начала свою педагогическую деятель-
ность еще будучи аспиранткой на родной кафе-
дре, а после защиты кандидатской диссертации 
вскоре стала доцентом той же кафедры, что и ее 
дедушка. Преподавание для нее не представля-
ло особой трудности, так как она воспитывала в 
себе необходимые для педагога качества еще 
в детстве на своем брате Михаиле, которого 
подготовила к школе, сама без помощи своих 
именитых родителей и Зиновия Борисовича 
с Зинаидой Семеновной. Марина Вадимовна, 
обладая незаурядными творческими способ-
ностями, вместе с коллегами и студентами 
готовит прекрасные театрализованные высту-
пления во время праздничных концертов на Дне 
факультета. Она воспитывает дочку Алену (уже 
правнучку Зиновия Борисовича), которая очень 
любит приходить к маме на работу и пытается 
мелом на доске записывать и решать примеры. 

Михаил Вадимович тоже пошел по стопам 
своих родных и поступил на факультет мате-
матики и компьютерных наук по настоянию 
любимого дедушки, который уверен: главное 
получить математическое образование, все 
остальное приложится. Еще обучаясь в школе, 
в одном из сочинений он так писал о своем 
легендарном деде: «У меня в жизни есть друг. 
Мне с ним очень интересно, потому что он со 
мной с удовольствием занимается математикой, 
мне с ним приятно поговорить на разные инте-
ресующие меня темы. Он очень начитанный и 
образованный человек, умеющий много делать 
своими руками. Работать его учила жизнь: с 
десяти лет пришлось зарабатывать на хлеб, 
пережить войну, столкнуться со всеми ее тяже-
лыми последствиями. Но он выдержал, закончил 
Казанский университет, защитил кандидатскую 
и докторскую диссертации. Мой друг много 
путешествовал. В последнее время он брал и 
меня с собой, благодаря чему я увидел нашу 

страну, какой она была в старину.
У моего друга добрая душа и сердце, хо-

рошее чувство юмора. Он небольшого роста, 
с красивым лицом, выразительными глазами 
и нависающими над ними густыми бровями. 
Глаза разделяет прямой нос. У него оживлённый 
лёгкой улыбкой рот. Его волосы раньше были 
черные, а сейчас в них проглядывает седина.

Я видел его и грустным, и весёлым, и се-
рьёзным, когда он проводит по много часов за 
письменным столом. Он весь сосредоточен, 
глаза смотрят на бумагу целеустремлённым 
взглядом. Иногда я замечал, что когда он читает 
книгу, его взгляд направлен в никуда, и он очень 
редко переворачивает страницы. Я узнал, что 
читая книги, смотря телевизор, он работает, 
обдумывает доказательства теорем, готовится к 
лекциям. Способность работать всегда - это его 
главная особенность. В разговоре с людьми или 
читая лекции, он много жестикулирует руками и 
ведёт себя очень импульсивно.

Этот человек - мой дед, которого я люблю и 
многому у него учусь».

Пока внуки пишут такие сочинения о своих 
дедах, у страны есть будущее.

У Михаила Вадимовича тоже есть способ-
ности к преподаванию. Он проявил их в работе 
с учащимися с ограниченными возможностями, 
что достойно уважения. Женой Михаила стала 
его однокурсница Татьяна Николаевна Иванова. 
Она тоже начала свою трудовую деятельность на 
факультете сразу после окончания университета 
на родной кафедре. В настоящее время у них 
растут сыновья Никита и Виктор, который ро-
дился в день рождения Зинаиды Семеновны, что 
само по себе тоже символично. Их дядя (брат 
Татьяны Николаевны) тоже по стопам сестры 
стал математиком.

Получилось так, что все трое старших муж-
чин династии нашли своих вторых половинок 
практически на кафедре. Целых три семейных 
пары продолжают воспитывать и обучать мате-
матике новые поколения.

Но время идет, и не за горами тот момент, 
когда и четвертое поколение пополнит ряды 
этой замечательной профессиональной дина-
стии, основанной их прадедушкой, который ис-
кренне в это верит и ждет этого с нетерпением. 

У Зиновия Борисовича с годами не угасает 
любовь к путешествиям. Сначала они путеше-
ствовали вдвоем с Зинаидой Семеновной, за-
тем с внуками. За годы совместной жизни они 
исколесили не одну сотню тысяч километров по 
просторам нашей необъятной Родины. 

Зиновий Борисович! Желаем Вам и дальше 
оставаться ревностным и деятельным сторон-
ником сохранения традиций и преумножения 
достижений отечественной математической 
школы. Ваша удивительная работоспособность, 
Ваша требовательность к себе и другим, Ваши 
мудрость и сердечность позволяет всем, кто Вас 
знает и любит, надеяться на лучшие перспек-
тивы математического образования. Пусть Вас 
ждут впереди много встреч с еще неизведан-
ными уголками нашей страны. Желаем Вашей 
славной династии здоровья и процветания. 
Пусть Ваши праправнуки также будут продол-
жателями Ваших идей.

Так будем же и дальше сеять на ниве про-
свещения разумное, доброе, вечное... Вопреки 
всем обстоятельствам!

О.Г. БОРОВИК, А.В. БОЧАРОВ

человек-легенда

Студенты-экономисты в очеред-
ной раз продемонстрировали вы-
сокий уровень профессионализма 
и творческих способностей в кон-
курсе стипендий от международ-
ной аудиторской компании PwC.

По итогам конкурса был определен 
21 победитель, при этом три победи-
теля – студенты экономического фа-
культета КубГУ. Это Альберт Каспарян 
– студент 2-го курса экономического 
факультета, направление – финансы 
и кредит; Александр Тышлыков – сту-
дент 3-го курса экономического фа-
культета, направление – инноватика, 
Кристина Манелова – студентка 3-го 
курса экономического факультета, 
направление – инноватика.

Вот что говорят сами ребята о 
своей победе. 

Альберт Каспарян: «Ни для кого 
не секрет, что PwC является одной из 
ведущих международных компаний 
по оказанию аудиторских и консуль-
тационных услуг, поэтому победа в 
её стипендиальной программе очень 
многое значит! Конкурс был непро-
стым, но приложенные усилия сполна 
окупились полученными в процессе 
решения бизнес-кейса знаниями 
и бесценным опытом разработки 
стратегии развития автомобильной 
компании! Стипендия - показатель 
того, что я двигаюсь в правильном 
направлении, и я выражаю благодар-
ность PwC за поддержку, она очень 

важна на данном жизненном этапе!»
Александр Ташлыков: «Это был 

очень интересный период времени 
- новые мысли, новые идеи,  новые 
знания. Это не первый мой опыт в 
решении бизнес-кейсов, но этот кейс 
был достаточно запутанным, что де-
лало мое желание понять и решить 
его еще большим! Именно благодаря 
стипендиальной программе желание 
работать в PwC увеличилось много-
кратно. Я очень рад победе! Спасибо, 
PwC!»

Кристина Манелова: «Сложным для 
меня показался не столько последний 
этап на решение бизнес-кейса, сколь-
ко 2-й этап, в котором требовалось 
ответить на вопрос: «Почему именно 

ты должен стать обладателем стипен-
дии от PwC?» Для меня очень сложно 
писать о себе, о своих победах… Но 
желание пройти дальше и желание 
порадовать родителей победили! Я 
благодарна компании за предостав-

ленную возможность. И не только за 
эту, но и за многочисленные бизнес-
игры, которые проводятся на базе 
нашего вуза, в которых мы, студенты, 
так любим участвовать!»

спасибо, PwC!

Атмосфера праздника 
и творческого духа царила 
в детской художественной 
школе им. В.А.Филиппова, 
где в торжественной обста-
новке состоялось открытие 
персональной выставки вы-
пускниц художественно-
графического факультета 
Кубанского государствен-
ного университета Надежды 
Степановой и Юлии Трегла-
зовой, молодых художников-
педагогов.

В просторном зале экспо-
нировалось около 60 картин, 
выполненных в разных техни-
ках, жанрах и материалах. Это 
живопись – этюды учебных 
постановок (натюрмортов, пор-
третов), пейзажи на состояние 
и творческие работы в технике 
акварели и масляной живо-
писи; уникальная графика – в 
карандаше, пастели, печатная 
графика – офорт в манере 
сухая игла и пр. Основная на-
правленность выставки заклю-
чалась не только в том, чтобы 
выразить себя творчески, но и 
в профессиональном становле-
нии учеников, ставших на этот 
нелёгкий путь реалистического 
художественного отражения 
действительности. 

Обе молодые художницы 
своими работами показали, как 
добиться успеха в обучении и 
творчестве. Так, Юлия Трегла-
зова родилась в 1988 году в 
Узбекистане. Первые уроки по 
рисунку и живописи получила у 
заслуженного художника Рос-

сии Евгения Семёновича Плет-
нева. Окончила Ставрополь-
ское художественное училище 
в 2008 году по специальности 
художник-живописец, педагог. 
После завершения обучения 
в училище в 2013 году под 
руководством заслуженного 
деятеля искусств Кубани, члена 
ВТОО «Союз художников Рос-
си» Владимира Евгеньевича 
Пальченкова защитила диплом 
в Кубанском государственном 
университете. Юлия Треглазова 
с 2006 года неоднократно уча-
ствовала в молодежных город-
ских, краевых и международ-
ных художественных выставках. 
С 2010 года занимается науч-
ной деятельностью в области 
педагогики. Является неодно-
кратным участником научно-
практических конференций, 
имеет публикации в краевых, 
международных сборниках. В 
текущем году заканчивает об-
учение в магистратуре и пишет 
диссертацию по духовно-нрав-
ственному воспитанию детей в 
воскресных школах.

Надежда Степанова ро-
дилась в 1992 году в Бело-
реченске. С 2004 по 2009 
обучалась в ДХШ г. Майкопа. 
Прошла курс «Академических 
живописи и рисунка» при АГУ 
в г. Майкопе. В 2014 году под 
руководством заслуженного 
художника России Анатолия 
Михайловича Мельникова за-
щитила диплом в Кубанском 
государственном универси-
тете. Во время обучения при-

нимала участие в научно-
практических конференциях и 
выставках СНО факультета, где 
неоднократно занимала при-
зовые места. Иллюстрировала 
сказки Татьяны Колесниковой, 
которые вошли в альманах г. 
Усть-Лабинска, неоднократно 
проводила мастер-классы в г. 
Майкопе.

На открытии выставки со-
брались учителя и ученики, 
коллеги ДХШ им. В.А. Пта-
шинского во главе с директо-
ром В.Д. Мухиным и завучем 
Р.Ф. Габайдулиным и ДХШ им. 
В.А. Филиппова. Поздравил 
c замечательным творческим 
началом и представил гостям 
своих коллег директор школы 
В.С. Присяжнюк.

- Первая персональная вы-
ставка всегда волнительно пе-
реживается автором. Художник 
перед зрителем предстает как 
есть, со своими обнажёнными 
мыслями и чувствами, – от-
метил преподаватель кафедры 

живописи и композиции КубГУ 
заслуженный художник России, 
профессор А.М. Мельников. 

Много работ было отме-
чено заслуженным деятелем 
Кубани, профессором кафедры 
живописи и композиции А.А. 
Васильевым. Он подчеркнул их 
высокий уровень, отметил пре-
красный творческий потенциал 

и напутствовал на дальнейшее 
развитие.

После открытия выставки 
были проведены мастер-клас-
сы (батик, монотипия), в кото-
рых приняли участие не только 
дети, но и коллеги и друзья 
художниц.

В.И. ДЕНИСЕНКО, 
член ВТОО «Союз 

художников России», 
заслуженный 

деятель искусств 
Кубани, кандидат 

педагогических наук, 
профессор кафедры 

живописи и композиции

выставка выпускников

начал работу онлайн-
журнал «ПолИС». 
он был создан 

преподавателями и 
студентами факультета 

журналистики.
Существующие в КубГУ 

средства массовой инфор-
мации в основном освещают 
события внутри вуза. Журна-
листам и аудитории тесно в 
этих рамках. Поэтому возникло 
желание создать общественно-
политический онлайн-журнал, 
который бы рассказывал обо 
всем, что происходит в мире. 
Выбор пал на Интернет как 
место распространения ин-
формации. Ведь в Сети нет 
ограничений для количества 
подписчиков, удобно работать 
с материалами. Кроме того, 
сайт создавался на бесплатной 
платформе и его содержание 
не требует финансовых вло-
жений.

- Сначала у нас была толь-
ко идея. Мы рисовали макет 
сайта на доске, собирались 
на обсуждение материалов. 
Опыта в создании веб-медиа 
не было. Но методом проб и 
ошибок мы создали полно-
ценное средство массовой 

информации. Мы будем рады, 
если и другие студенты, не 
только с журфака, примут 
участие в нашем проекте, 
- рассказывает соредактор 
журнала Христина Третьякова.

Сейчас на сайте десятки 
материалов, он обновляется 
ежедневно. Планы журнала 
грандиозные: выйти на все-
российский рынок информа-
ции, наладить сотрудничество 
с журналистами других вузов. 
Первый шаг на этом пути уже 
сделан. На недавно прошед-
шем конкурсе инновационных 
разработок «Ярмарка идей» 
«ПОЛИС» занял первое ме-
сто в номинации "Лучший 
социально-экономический 
проект".

Онлайн-журнал приветству-
ет разные взгляды и формы 
подачи информации. Это видно 
в самом названии, которое 
отражает многополярность 
мнений. На сайте есть тексты 
на любой вкус: от забавных 
стихотворений до серьезных 
аналитических статей. Созда-
тели надеются, что вместе с 
читателями они смогут сделать 
журнал еще интереснее. 

Ознакомиться с онлайн-
журналом можно по ссылке:

http://jourpolis.wix.com/polis

Сергей ПАНЧЕНКОВ

нА жуРФАКе 
ноВое МедИА

Артем Ивахненко, физико-
технический факультет, 2 курс.

Есть две судьбы - два направления.
Есть ты и я: мы - два мгновения.
Есть правда: думай и гадай.
И есть любовь: ты это знай.
Пусть города, пусть расстояния.
Пусть письма, смс-свидания.
Пусть ссоры, ругань, пусть скандал.
Прости, порой тебе я лгал.
Ты дорога, ты всех ценней.
Ты мне близка, ты всех милей.
Люблю! И это держит нас.
Мы тут, мы здесь, и мы сейчас.

екатерина Быковская, 4 курс, 
биологический факультет.
Посвящаю тебе
Простую строку -
Верь в меня,
И я все смогу.
Будь со мной 
На одном берегу,
Я и в избу тогда,
И коня на скаку.
Верь в меня,
И я все смогу.
Буду парой верной

Твоему сапогу.
Обещаю, что
Не останусь в долгу.
Просто верь в меня,
И я все смогу.

Анастасия Маркова,  
2 курс, РГФ.

Природы нежной обновленье
Сулит грядущий новый день,
И в сердце радость и томление,
И свист синичек: тинь да тинь.
Набухли почки на деревьях,
Тюльпаны вытянули лист,

Всё оживает, всё в движеньях -
Взгляни вокруг и насладись!
Ликует солнце золотое,
На землю льется благодать,
И небо нежно-голубое
Зовёт мечтать, мечтать, мечтать...

Элина Микус, 3 курс, ФИСМо.
Столько в тебе нежности,

Столько же тепла. 
Столько в тебе сладости,
Что я вся твоя. 
Сколько в мире радости!
Ты моя судьба.
Не умру от старости,
А сгорю дотла.
Я живу на облаке, 
Мне давно пора
Падать тихо в обмороки, 
Вспомнив про тебя.
Я кричу по улице:
«Я люблю тебя!» 
Солнце в ответ жмурится, 
Вся сияю я!
Мы в плену туманности,
С ног до головы.
И на грани странности
Все мои мечты!

Материалы подготовлены 
Анастасией МАНУКЯН

живу тобой, Россия!
Россия! Родина! О, матушка моя!
Могучая, великая страна.
А горы и моря, леса, равнины
Хранят твой дух и твой размах.
Сыны твои крепки, как исполины.
И слава их гремит в веках.
Тебя пытались завоевывать не раз,
Но возрождалась снова ты из пепла.
Врагов громить ты призывала нас,
А дух перевела - и снова ты окрепла.
Поработителем народов не являлась,
А храбростью и честью отличалась.
Европа, ощетинясь и шумя,
Клевещет на Россию, пальчиком грозя.
Что ж, древняя старушка память потеряла.
Уже ль не помнит, как от фашизма пострадала?
И не пора ль напомнить ей
О доблести российских сыновей?
Они с победою в ее столицы заходили,
Не грабили, а русским хлебом всех кормили.
Мы не хотим войны, чужой земли не надо.
Российская земля - от Бога нам награда.
Мы ту великую награду  бережем,
А за ее свободу жизни отдаем.
Нам европейские угрозы не страшны.
Мы верой и любовью к Родине сильны!
Россия, жизнь моя, тобою я живу.
Горжусь великим промыслом твоим!
И нет мне без тебя покоя.
И где б я ни был, тянет к берегам родным.

Ольга Андреевна Хохло-
ва, ветеран труда. После 
окончания факультета РГФ 
с 1972 по 2012 год работала 
в КубГУ: вела занятия по 
английскому языку на под-
готовительном отделении 
юридического факультета, 
вела большую воспитатель-
ную и методическую работу, 
в течение 30 лет являлась 
председателем профбюро 
кафедры философии, отве-
чала за работу с ветеранами 
университета. Находясь на 
заслуженном отдыхе, Ольга 
Андреевна продолжает за-
нимать активную жизненную 
позицию: она пишет сти-
хи, тема которых – судьба 
России. 

КоГдА ПоЮТ СеРдцА
Вот и наступила весна: теплые лучи солнца греют нас после холодной зимы, голубизна неба радует 

глаз, привыкший к серости прошлого сезона, а наши друзья-птицы уже поют гимны природе. 
Студенческие сердца тоже поют, откликаются на преображения в природе, пылают новыми 

чувствами, а песня сердца – это поэзия…


